

編集・発行：○倉敷芸術科学大学図書館（〒712-8505
岡山県倉敷市連島町西之浦
2640 TEL. 086-440-1181
FAX. 086-440-1182）
編集・発行責任者：
館長 山岡萬謙
(国際教養学部教授)
編集者：
館員 井上弘行
館報は図書館ホームページ
でも読みます。
<http://www.kusa.ac.jp/lib/MAIN.HTML>

倉敷芸術科学大学図書館報



題号の由来

孔子と弟子たちの言行を収録した「論語」の「子曰、『学而不思則罔。思而不学則殆』」（先生が言われた、「学んでも考えなければ、はっきり理解できない。考えても学ばなければ、確かなものとならない」の意）による。読みは日本語の音読みとした。初代学長谷口澄夫先生の筆による。

学問のすすめ

福沢 諭吉

て封建旧物打破の業をなさんとした貴重な大作である。本年は諭吉の没後百年にあたり、それを記念して明治六年に刊行された版本の複写を諸君に贈るものである。



希少価値のある啓蒙期の
驚異的ベストセラー

福沢諭吉は天保五（一八三四）年に大阪に生まれた。長崎に留学の後、大阪の緒方洪庵の適塾に学び、その後江戸に蘭学塾を開いて子弟を教授した。この間、独力で英語を学び、万延元（一八六〇）年、幕府遣米使節に随行して渡米した。西欧諸国を視察して、「西洋事情」「世界圖尽」を著す。

独立自尊、経済実学を標語として国民の啓蒙に尽力した。慶應義塾の創立者でもある。「学問のすゝめ」は明治五年から九年にかけて発表された十七篇から成るもので、明治の人心を刺激啓発し

一天へ人の上に人と造らむ人の下に人を造らむといふ
一ウミミバ天より人を生むるハ萬人ハ萬人皆同
ト位にて生き乍レ貴賤上下の差別ナシ萬物の
靈たる身と心との働く以て天地の間にありと爲づ

學問の歴史

福洋
諭

その者より見えバ及ふべし事ナリヤウキトモ本
本ニ尋きバ唯其人に醫問の力ありとナリモトシ由
其相達も出家だりテみて天より定たる納木にモ
ラを誇ふ云く天ハ醫業を人に與へモ一ニモ其を棄
人の御に與るモのナリと云バ前にも云一毛頭
人ハ生をナリシにて其業に萬物の別ナリ唯醫問を
勤メ物事をよく知る者ハ貴人となり富人となり無
墨ナリ者ハ貧人となり下人となりなり

ふ由て出来るよりすり又世の中にしつりしを仕事
もありすもと仕事もあり其ひブケトと仕事をする
者と身分重き人ニ名づけやもと仕事をする者と身
分軽き人との下都て心を用ひ心配もと仕事ハしつ
リテ手足を用ひ力役ハヤク故に勞者擎者
政府の役人又ハ大亨。商賈をさる町人夥多の奉公
人を召使ふ大百姓まとハシタ介立ヒテ責き者とい
ふヘ一身分重く一と云ひ其家を富て下

の物を賣り以て衣食住の用を過す。自由自在互に人の嫁となるべくして各安樂に此世を渡らしめ給ふの趣意なり。まことに今廣く此人間世界を見渡すいかにもう一人行ひぬ所うす。人行ひ食べきもあり富めるも行ひ貴人も行ひ下人もありて其有様堂と琨との相違あり似たるハ何ぞ。其次第甚だ明す。實諸教に人學へるとバ智ナリ。智する者ハ愚人ナリと行ふ。もバ賢人と愚人との別へ學ぶと學ばざると

學問のそゝり
稿譯 謝吉

一天へ人の上に人と造りを人の下に人を造りをとへ
一ウミミバ天より人を生むるふハ萬人へ萬人皆同
ト位にて生むべし 異端上下の差別ナシ萬物の
靈たる身と心との勘を以て天地の間にありと爲づ

學も實事を押へ其事に就き其物に従ひ述べ物事の
道理をみて今日の用と達をくさむる右へ人間普通
の實學にて人なり者ハ素戔上下の區別なく皆悉く
一ふしげを心得ずも此心得ありて後に士農工
商各其分を盡一銘々の事業を營し身も獨立一家も
獨立一天下國家も獨立する可なり

天地萬物の性質を見て其術を知る學問す。歴史と
年代記のくわんと者にて萬國古今の有様を詮索
す。書物す。經濟學ニハ一身一家の世帯トテ天下
の世帯と說ひだす。そのナリ脩業學ニハ身の行ふ傳
め人に交り此世ヒ被スベキ天然の道理ヒ述ナラム
のナリ是等の學問とモロニ何とも西洋の翻譯書ヒ
取調ヘ大抵の事ハ日本の假名にて用ヒ便一或ハ半
少少ハ一文方ある者ハ横文字をも讀マセ一科一

てやうて時代を持崩をすゝんして親心に心配す
者なり無理す。ぬことより畢竟其學問の實に遠く
一セ日用の間に合ひしれ證據す。さもば今斯る實を
も學問へ先づ次小一専ら勤むべきへ人間普通日用
小近も審學す。譬へばいろは四十七文字を習ひ手
紙の文書帳合の仕方算盤の替古天秤の取扱等を心
得尚又進て學ぶべき箇条ハ甚少一地理學とハ日本
國中ハ勿論世界萬國の風土道案内ナリ究理學トハ

一學問とハ唯むづゝ一き字を知り鮮一辭も古文と讀
ミ和歌と樂と詩を作りあと世上に實のたま文學を
以ふあらゆる言葉の文學も自ら人の心を悅べ
り隨分調法す。そのすとども古來世間の儒者和
學者がどの中もすうときまであケら貴ひべきもの少
らずを古來漢學者に世帯持の上手すゝ者も少く如
教とモモテ高貴に巧者なる町人も稀すうこゑゲ
たり心あり町人百姓ハ其子の學問に出稽きりを見

女にて自由自在する者をもともと唯自由自在となりて分限を知らざるべ我儘放逐に陥ること多し、即ち其分限とハ天の道理に基き人の情に従ひ他人の妨を爲さをして我一身の自由と達ることすり自由と我儘との界へ他人の妨を爲さと爲さることの間にあり譬へば自分の金銀を賣つて爲そとぞとば候令い酒色小耽り放逐と盡そも自由自在をも小供たども莫一て然うを一人の放逐ハ

諸人の本とかり遂に世間の風俗と亂りて人の放小姑と爲をせり其費を専の金銀ハ其人のものたりとも其罪許もべりと又自由獨立の事ハ人の一舟に在るのとくと一國の上にもあることあり致日本ハ亞細亞洲の東に離むた。一個の島國みて古來外國と交を結び自國の產物のとを衣食にて不足と思ひことすり一歳半中アメリカ人渡来セ一々外國交易の事始り今日の有様

ま及ひてこゝで開港の利と色々と議論多く鎮國攘夷をすりやうとソヘイ者もありとども其見る所甚に狹く説に以ふ井の底の蛙と云ふ議論取らず足らず日本としても西洋諸国とても同天地の間にありて同ト日輪に照らさ同ト月を映らぬを以て不足と思ひ一歳半中アメリカ人渡来セ一々外國交易の事始り今日の有様

と賤一めことを嫌らひ自國の力とも計らひて寧外国人を追拂せんと却て其處に宿泊らるゝを始末ハ實に國の分限を知らざる人の事の上云へを天國の自由を達せり我我我放逐と云ふ者といふ愈一正制一度新より以來我日本之政風大に改り外ハ萬國の公法を以て外國に交り内ハ人民より自由獨立の趣旨を示す既に平民、苗字表馬を許せりケ如きへ開闢以来の一美事士農工商

四民の位を一様小吏の基より定りけりとハふべとぞとば今より後ハ日本國中の人民が生きて其身に附だる位など申へ先づと婆りよて唯其人の才徳と其居處より由て位もあるとするにハ字を擧るべく是即ち學問の急務なり。詔より時事の有様を見よ農工商の三民ハ其れども其人の身み骨もあらず其人の才徳を以て其役を勤め國民のため實を國法を取扱ふケカエニモを貴ぶの三人の貴きよりを國法の

貴きより四幕唐の時代東海道は御茶重の通行せしハ皆人の知る所ぞ其外御用の駕へ人よりも貴く御用の馬より性來の旅人も路を避る等都て御用の二字を附もバ石少くも瓦すても恐ろく黄きその下見へ世の中の人も數千百年の古うこゝと嫌ひす。又自然より其性來に慣じ上下互に見苦しに一空氣と共に一情合相同トも人異て云ばる。よ餘るそのハ彼に渡へ彼に餘るそのハ我に至り互に相教へ互に相學此取ることを多く譲ることも

是即ち一國人民たる者の分限しゆをきのう前条は「普通人の一身も一國も天の道理に基て不羈自由す。そのとば若し此一國の自由を妨げんとそ。者らば世界萬國を敵とすらも恐り、政府の官吏も憚るふ足らざりてこのおもハ四民同士足らし此一身の自由を妨げんとそ。者あり。政天理小從て存分に事を爲すべしとの申す。」凡そ

人ぢう者ハ夫々の立合はく亦其身分に従ひ相應の才徳す。ベテルに身に才徳を備んとモハ人物事の理を知らざるべりと物事の理を知らんとするにハ字を擧るべく是即ち學問の急務なり。詔より時事の有様を見よ農工商の三民ハ其寝合に有りて候。やがて士族と肩を並み夢に三日子とも三日之内小人物あもに政府の上に休用せらばへと巡遊と門はくことすばく。まことに

分を顧み我身分と重きものと思ひ卑劣の所行あきべりを凡そ世の中に無智文盲の民がぞ隣りべく亦惡む。もとものへあしを智恵をもる極へ駆とあく。かく小至り己々無智と以て貪慾に陥り飢寒を迫る。うそへ己々身を罪せざくて寧に骨の留る人を怒る甚しきへ徒黨と結び強訴一揆す。て乱婦に及ぶことあり。駆と知らざり。やもんほを恐とぞ。やもん天下の法度を頼て其身の安全を保ち其家の

女にて自由自在する者をもともと唯自由自在となりて分限を知らざるべ我儘放逐に陥ること多し、即ち其分限とハ天の道理に基き人の情に従ひ他人の妨を爲さをして我一身の自由と達ることすり自由と我儘との界へ他人の妨を爲さと爲さることの間にあり譬へば自分の金銀を賣つて爲そとぞとば候令い酒色小耽り放逐と盡そも自由自在をも小供たども莫一て然うを一人の放逐ハ

の威光と張り人と長て人の自由を妨げんとも。阜陽を仕方して實をも虚威とふものぞ。今日まで至りてハ最早全日本國內小斯る淺まう。制度風俗ハ施でまと苦とば人々安心せた。一うち小も政府に對て不平を抱くことあれば二度と包んで命を落す。國の威光を落すもひとと一國の自由独立と申べきす。然うを支那人あらわしく我國一外に國をかく。外國の人と見とばひとくちに夷狄々々と唱へ四足にて走くあらうゆうに

端書
此書ハ福澤諭吉小幡篤次郎同著にて學問の趣意を記した。書はく私の作意へ毫も交へを唯童男婦女子に勸學の爲に。すやもく文字の懐を廣く書。供ふる大本す。官許 明治六年五月 廣島縣 吉本實造 謹 貴御所 溝上佐之介

ベビーブームの波にもまれ、受験戦争に追われて文学書の類はほとんど読めなかつた。その反動で大学入学後の山登りの合間に図書館、古本屋通いをして手当たり次第の乱読を試みた。当時は学生紛争の真っ盛り。学園封鎖もしばしばで、待機時間も多かつた。おかげでシェークスピア文学の偉大さを知り、吉川、川端、漱石、五木、啄木、藤村文学、そしてマンガに至るまで、様々なジャンルの名作に接し、そのすばらしさを実感し、読書の楽しさを知つた。自分に合った作家、傾向を見つけることも出来たようだ。

しかし時すでに遅し、文学青年にはなり得なかつた。現在は、専門研究の関係から、植物・昆虫・動物などの図鑑、解説、そして自然、山、旅、環境、秘境紀行・実録が中心となつていて、フィクションのうちに読み終えた名作「木を植えた人」にも、読後にフィクションであることを知つて、その感動が褪せてしまふような精神構造になつてし

いる。鉄は熱いうちに：が大切である。

敗戦直後の子供時代、日本の国には自然以外には何も無かった。國破れて山河あり、父の友人がいた大原農業研究所（現岡大資生研）にも出入りし、昆虫採集の手ほどきを受けるに至つて、頭の中は虫のことで一杯。文学少年とは程遠い生活だった。そんな息子の行く末を案じたの

熱き思い

『心に太陽を持て』

(新潮社)



国際教養学部
教授 河邊誠一郎

本の題名からも伺えるように、そこには、勇気と希望、信念と行動、誇り高い日本人、不屈の精神、紳士たること、郷土愛：を実践した人々が紹介されていて、深い感銘を受けた。

ちょうど同じころ、産業経済新聞に山川惣次による『少年ケニヤ』（角川文庫）が連載され、毎朝が楽しみとなつた。「敗戦によつて、商社員の父と離れ、未開アフリカの地で父を探して雄々しく生き抜いて行く少年とアフリカの友、動物・自然との大冒険小説』である。わくわくさせる物語りは、幼心に深く焼き付けていた。そこに近づくと風除室上の大好きなガラス窓が来館者を待ち受けた。

昭和57年、本館が設立されるまでは、当市には図書館らしい施設はなかつた。設立の当初利用者数は、年間で約九千人、現在ではその3倍近くになつてゐる。これを年齢層でみるとお年寄りから子供までと幅広い。本のジャンルでは、専門的な学術書は避けてベストセラー本を中心収集する。貸出期間は2週間で、冊数制限はなく家族でたくさん借りて行くそうである。

このように、総社市立図書館では、利用者の要望に応えてよりよい図書館にしておられるのを実感して帰途についた。

「利用者あつての図書館ですから、出来るだけ要望にお応えするようになります」次に私たちは、誰にも開かれた図書館ということで、バリアフリーについてのお考えを尋ねた。

「設立の初期、まだそ



わが青春
この一書

の国には自然以外には何も無かった。國破れて山河あり、父の友人がいた大原農業

研究所（現岡大資生研）にも出入りし、昆虫採集の手ほどきを受けるに至つて、頭の中は虫のことで一杯。文学少年とは程遠い生活だった。そんな息子の行く末を案じたの

熱き思い

（新潮社）

によってすべてを無くし、日本人としてのプライドも誇りも希望も無くしてしまった。日本の将来を担う若者たちへのメッセージ、作家山本有三の熱き思いが伝わってくる珠玉の一冊だった。

本の題名からも伺えるように、そこには、勇気と希望、信念と行動、誇り高い日本人、不屈の精神、紳士たること、郷土愛：を実践した人々が紹介されていて、深い感銘を受けた。

本の題名からも伺えるよう

に、そこには、勇気と希望、

信念と行動、誇り高い日本人、

不屈の精神、紳士たること、

郷土愛：を実践した人々が紹介されていて、深い感銘を受けた。

本の題名からも伺えるよう

に、そこには、勇気と希望、

信念と行動、誇り高い日本人、

不屈の精神、紳士たること、

郷土愛：を実践した人々が紹介されていて、深い感銘を受けた。</

